

Prov. un mes.	1,50
Prov. valencianas.	4,50
Península	5,50
Extranjero	10,50

BAÑOS DE MOLINELL

(Véase la 4.ª plana)

ACADEMIA REGIONAL

HARINA, 2.ª

Preparación exclusiva para el ingreso en el cuerpo de sobrestantes de Obras Públicas, dirigida por D. Juan José Moreno, ayuntamiento de Obras Públicas, afecto a la jefatura de esta provincia de Valencia

Asuntos del día

Como quedó aplazado para hoy el Consejo de ministros que se anunció para ayer, el día no ha ofrecido interés político alguno. Las noticias que el telégrafo nos transmite, no tienen importancia ni novedad.

Mañana será otra cosa: podremos decir a nuestros lectores qué van a hacer los consejeros de la Corona en el asunto de la circulación fiduciaria, aunque, desde luego, puede asegurarse que para llevar adelante este proyecto, el Sr. Urzaiz será desautorizado por su sucesor.

Sabremos también esta noche, y lo publicaremos mañana, si los numerosos antecedentes que se dice haber reunido el nuevo ministro de Justicia y Gracia, sobre las asociaciones religiosas, permiten al gobierno hacer ya algo de lo que pide con tantas prisas el Sr. Canalejas. A nosotros nos parece que cuanto más antecedentes se reúnan, más difícil será cumplir el impremeditado decreto del Sr. Gonzalez.

Mientras podamos darles noticias de estos asuntos, lo mejor que pueden hacer nuestros suscritores, es disfrutar el buen día de Pascua que se prepara. El tiempo es bonancible, primaveral; el campo está muy hermoso; las cosechas se presentan bien; todo sonríe, y sólo falta que tengamos juicio, y un poco de buen gobierno, si esto último puede ser en España.

Los socialistas

y el 1.º de Mayo

El comité nacional del partido socialista obrero ha dirigido una allocución a los trabajadores con motivo de la próxima fiesta del 1.º de Mayo. En ella se advierte a la clase proletaria que faltando solo poco más de un mes para que la jornada anual tenga lugar, hay que trabajar para que impere en potencia y solemnidad a la de los años anteriores.

Ha de ver la necesidad de una legislación protectora del trabajo, y expresa el convencimiento de que no pasarán muchos años sin que la jornada de ocho horas rija en todas las industrias.

Reconoce la bondad de que la manifestación del 1.º de Mayo continúe conservando el carácter pacífico, consignando que son falsos revolucionarios los que quieren a todas horas desórdenes y motines, perturbando la organización obrera, provocando estados de guerra, haciendo que pierdan la vida infelices trabajadores, enviando a otros al hospital ó a presidio y retrasando con tan torpe proceder el avance de las legiones proletarias.

Termina la allocución, que firman Pablo Iglesias y Juan José Morato, haciendo un llamamiento a los obreros industriales, a los agrícolas y a los intelectuales para dedicar el indicado día a sus ideas e intereses.

Lo del "Cardenal Cisneros"

El Ferrol 29.—La cuestión del día y el objeto de todos los comentarios, constituyéndose el "desembrollo", de los grandes defectos de construcción en el crucero "Cardenal Cisneros".

Se achaca la responsabilidad a la denominada Junta técnica de Madrid, que hizo los planos, con arreglo a los cuales y estrictamente, se ha hecho la obra. Los planos están tan equivocados, que los mismos peritos no se explican como pueden haber cometido tan grandes errores. Además, la Junta remitió los planos por partes: primero el centro, luego la quilla, luego las torres...

A los obreros no les cabe la menor culpa. Su trabajo es buenísimo. Son todos competentes y siempre han merecido elogios. Prueba de ello—entre otras muchas—la rápida y perfecta reparación de un acorazado inglés, que realizaron en poquísimos días, y que les valió, por parte de la Armada inglesa, unánimes alabanzas.

Los republicanos españoles en París

París 28.—El "Eclair" publica una interview de uno de sus redactores con el Sr. Lappuya, corresponsal de "El País" en París.

El Sr. Lappuya ha declarado que "El País" se propone publicar en Inglaterra, Bélgica ó Suiza la edición parisiense que no le han consentido publicar. Para tomar una resolución definitiva en este asunto, el Sr. Lappuya espera la llegada de los Sres. Lerroux, Blasco Ibañez y Soriano.

Respecto al meeting, el Sr. Lappuya comunica el texto de un documento firmado por veinte diputados franceses de la agrupación radical-socialista, que manifiestan su sentimiento por la prohibición del meeting, que hubiera dado acceso a los diputados españoles en la confraternidad republicana.

El Sr. Lappuya espera la llegada de Blasco, Soriano y Lerroux, y cuando ellos vengan es lo más probable que se decida celebrar el meeting en Londres.

VALENCIA

A las funciones religiosas acudió ayer también gran número de fieles, revistiendo los oficios en los templos la solemnidad acostumbrada. En la Catedral ofició el deán Sr. Cirujeda y Ros, y al entonar se el *Gloria in excelsis* y sonar el órgano, se quitaron los velos que cubrían los altares, siendo volteadas las campanas del Miguelete por marinos del Cabañal y Cañamelar, según su piadosa costumbre.

El toque repercutió en toda la ciudad, asociándose a él el vecindario con sus ruidosas y clásicas manifestaciones de júbilo, entre las que no faltaron las moriscas notas de los cohetes y los petardos, que duraron largo rato.

En la capilla de la Virgen de los Desamparados fué descubierta la venerada Imagen a los acordes de la Marcha Real, que ejecutó la música de Bomberos, según es práctica de todos los años, siendo arrojados, entretanto, desde los balcones del templo millares de *Aleluyas*, que la gente se disputaba recoger.

En los cuarteles hubo música también, y se izó el pabellón nacional, recobrando la ciudad su aspecto normal con la circulación de los tranvías y demás carruajes.

La primera caballería que llegó al mercado central y que fué coronada por las vendedoras, conforme es de cajón, era una borriquilla cargada con legumbres, y cuya llegada promovió grandísimo alborozo entre las huertanas y los compradores.

A la alegría y a la animación de ayer seguirá hoy la desbandada casi total de nuestros convencidos, en razón a la impredecible *moma*, que hoy que comenciará a tomar en el campo. La tarde particularmente será de extraordinario movimiento en los alrededores de la ciudad, en la playa y en los pueblos cercanos.

Con motivo de la festividad de la Pasqua, recibió ayer nuestro respetable prelado gran número de visitas, entre ellas de comisiones del Cabildo y clero catedral, claustro de profesores del Seminario, curas párrocos de esta ciudad y de los cleros de las mismas.

Las listas de felicitación se llenaron de firmas de personas de todas las clases sociales.

Ayer volvió a agitar los ánimos en el Consistorio municipal la cuestión religiosa que tantos disgustos ha de producir y tan poco ha de ayudar a que la ciudad de Valencia reciba los beneficios y las mejoras de que tan necesitada se halla.

Creíamos nosotros que una vez definida y patentizada en el Ayuntamiento la política de los republicanos, contraria a la religión católica, y resuelto el asunto concreto de la asistencia de la corporación municipal a las funciones religiosas por el acuerdo del alcalde, la cuestión estaba terminada: es mas, así opinaban, según nuestras noticias, muchos de los mismos republicanos.

Pero en los partidos populares se imponen siempre los mas impacientes y los mas exagerados, y esto pasa ahora, sin duda, en la Fusión republicana, ayudando a ello, la insistencia con que *El Mercantil* la provoca, para conducir por el camino de las violencias.

Si el Sr. Blasco Ibañez y sus amigos se parecen a reflexionar, comprenderían que en el seno del Ayuntamiento no les corresponde hacer mas, que fijar su programa político-religioso, para realizarlo el día que venga la república. Es una pretensión excesiva é inadmisible, querer realizar ese programa cuando impera en España un régimen incompatible con él.

Esta pretensión, solo puede conducir a violencias y trastornos, a los que pueden pelar los republicanos en otros terrenos, si les place; pero de los que debieran prescindir en la esfera municipal, si es que de veras han ido al Ayuntamiento para prestar, como dicen, a Valencia, los grandes servicios que son propios de estas corporaciones puramente administrativas.

Telegrafan de Madrid que el senador don Amalio Gimeno ha celebrado estos días varias conferencias con el conde de Romanones para que continúe la facultad de Filosofía y Letras en esta Universidad, y que actualmente costea la Diputación provincial.

Cuando vayan a la corte sus compañeros de representación en ambas Cámaras, añade, con motivo de la segunda legislatura, les convocará a una reunión para darles cuenta de sus trabajos, que celebraremos den el resultado que se persigue.

Hoy comenzará a cumplirse en Valencia lo que dispone la ley de presupuestos respecto a la rebaja de la décima de los consumos. El alcalde comunicó ayer a la empresa arrendataria las órdenes para que deje de hacerse la recaudación en la forma que recientemente había prevenido, esto es, rebajando dicha décima a todas las especies, y se aplique la reducción únicamente al vino común. Los derechos que este pagaba antes eran 14'75 pesetas los 100 litros. Ahora pagará 12 pesetas.

El beneficio resultará, pues, de 2'75 pesetas los 100 litros; 27 céntimos y medio el decálitro, y cerca de tres céntimos el litro.

Anoche mismo quedaron tomadas por la empresa arrendataria las medidas necesarias, para que desde esta mañana a primera hora se recaude el impuesto en esta forma.

En la sesión que celebró ayer la Junta de Obras del puerto, se dió cuenta de una comunicación de la Dirección general participando que el ingeniero Sr. Maese continuará como director de las obras, con residencia, por ahora, en Madrid, para asesorar a la superioridad.

El comandante de Marina manifestó que los muelles están completamente obstruidos, de tal manera, que no pueden atracar los buques, y sobre esto se acordó que el Sr. Dionis conferenciase con el gobernador para que éste haga cumplir el reglamento de policía de muelles.

Acordóse asimismo facultar al presidente de la Diputación para que designe los diputados que han de ir a Madrid a gestionar asuntos del puerto y de la Corporación, y después de aprobar algunas facturas, se levantó la sesión, cumpliendo el Sr. Dionis su cometido cerca del gobernador, quien dió sus órdenes para que cuanto antes sean corregidas las deficiencias denunciadas por el jefe de marina.

Del Maestrazgo dicen que ni en la alía ni en la baja montaña hay sintoma alguno de agitación carlista, notándose, por el contrario, que la gente está bastante desengañada y poco propicia a meterse en aventuras.

Huelga, pues, por lo que respecta a la ciudad región, lo que se ha dicho estos días sobre los propositos de los partidarios del Pretendiente.

—Parece que algunos de los panaderos en huelga han resuelto imponerse a los que trabajan en determinados hornos, pues anteayer fueron agredidos dos de dichos trabajadores, uno a la puerta del horno de la calle de la Conquista y el

otro frente al molino de la Esperanza, en el camino de Burjasot.

Este último es operario del horno de la plaza del Arbol, y como el otro víctima, fué acometido por tres ó cuatro individuos armados de garrotes, con los que le causaron varias lesiones en la cabeza y en los brazos.

La generalidad de los huelguistas protestaba ayer de estos actos, diciendo que los que los habían cometido no debían ser compañeros suyos de trabajo, puesto que ahora menos que antes existía motivo para apelar a tales procedimientos, ya que la huelga toca a su terminación.

En efecto, anoche eran unos 30 los patronos que se habían entendido con los huelguistas, y hoy se normalizará el trabajo en los hornos de aquellos, fabricándose las diferentes clases de pan que antes del paro se elaboraban.

En los poblados marítimos terminaron ayer las ceremonias de la Semana de Pasión con la "huida", con los sayones que habían dado guardia en los monumentos de aquellas iglesias.

Hoy se celebrarán en dichos poblados los Comulgares de los impedidos, que son muy lucidos siempre.

—Sin duda alguna lo mas práctico y elegante para llevar la merienda en las acostumbradas salidas al campo en estos días de Pasqua, son los cestos de paja japonesa que se acaban de recibir en "El Águila", Paz, esquina a Luis Vives.

Al toque de Gloria fueron ayer bautizadas en la parroquia del Salvador, tres niñas que dió a luz el Jueves Santo una pobre mujer que vive en la Vuelta del Ruisenor y que tiene ya otros tres hijos.

Fueron madrinas de las recién nacidas las señoritas doña Teresa Ferrer, doña María Teresa Peiró Fornet y doña María del Pilar Rodrigo y Lizaso, que se brindaron al efecto, haciendo que el bautizo tuviera la mayor solemnidad posible.

A las niñas, que son muy robustas y hermosas, se les pusieron los nombres de María Teresa, María Salomé Carmen y María de los Dolores Salvadora.

El señor tesorero de Hacienda de esta provincia ha dispuesto que el pago a las clases pasivas en el mes de abril próximo se efectúe en los días siguientes:

Día 1.º pensiones, excastrados, cesantes, Monte-pío civil y jubilados.—Día 2, retirados, letras de la K a la Z.—Día 3, id. id., de la A a la J.—Día 4, Monte-pío militar, id. de la K a la Z.—Día 5, id. id., de la A a la J.—Día 8, cruces pensionadas.—Día 9, los que hayan dejado de percibir en los días antes señalados.

—Ha sido destinado a esta Granja como ingeniero agregado, D. Carlos Diego Madrazo y Ruiz Zorrilla, uno de los ingenieros mas distinguidos de su cuerpo, y publicista agrícola notable.

—D. José Roig y otros vecinos de la plaza de la Reina han presentado recurso de alzada contra el acuerdo del Ayuntamiento de 27 de enero último sobre regularización y ensanche de las plazas de la Reina y Santa Catalina.

—La comisión municipal de bomberos ha acordado agregar los del Grao a nuestra brigada, uniformándolos del mismo modo.

—Los elegantes bastones Java, Tonkin y laurel y los magníficos estuches de petaca y fosforera para regalo, siguen siendo la última palabra del gusto artístico en los grandes almacenes de "El Águila", Paz, esquina a Luis Vives.

—El juez D. Monserrate García, que continúa practicando algunas diligencias de ampliación del sumario que se instruye a consecuencia del asesinato de Teresa Balaguer, tomó ayer nueva declaración al padre y una hermana de aquella, a la esposa del zapatero mudo que tenía relacionado, al presunto asesino y al hijo mayor de aquel, que es el que mas valiosos datos ha aportado al sumario.

—Frente al camino de Peñarocha fué atropellado ayer, a la una de la tarde, por un convoy del tranvía eléctrico, Pedro Ferrandis Asensi, de 25 años, casado y empleado antiguo de la Compañía General de Tranvías Eléctricos.

Ferrandis, que estaba ayer exento de servicio, iba en un coche ascendente del Grao, y al llegar al punto antes citado, se apeó por la plataforma delantera del automóvil, teniendo la desgracia de caer y que le pasasen las ruedas por encima de las piernas, destruyéndolas completamente.

En el acto se le condujo a la casa de Socorro de la Glorieta, donde el médico de guardia, don Ramiro Ruiz, en vista de la gravedad de las lesiones del desgraciado Ferrandis, celebró una consulta con sus compañeros D. Vicente López y D. Vicente Martí, acordando aplazar hasta las seis de la tarde la amputación de las piernas, pues en el estado que se encontraba el enfermo no se le podía operar. Se le administraron los Santos Sacramentos, y a las seis celebróse nueva consulta, a la que asistió el inspector D. Eladio Fejarnés, y en la que volvióse a aplazar la operación hasta las nueve de la noche. Pero no llegaron a practicarla, pues pocos minutos antes de esa hora falleció el pobre Ferrandis.

La familia de éste, los compañeros y el director de la Compañía D. Carlos Blanco, todos se presentaron en la casa de Socorro en cuanto ingresó en ella el herido, y muchos no salieron de ella hasta que aquél espiró.

Pedro Ferrandis era muy apreciado de sus jefes y de sus compañeros, y ocupaba el núm. 12 en el escalafón, pues era uno de los mas antiguos empleados de la Compañía. Perteneciendo a ella fué al servicio militar y hace pocos meses tomó la licencia, volviendo a disfrutar el cargo de conductor.

El juez de guardia, Sr. Asenjo, instruyó las diligencias sumariales, y ante él prestaron declaración Ramón Plá y Miguel Gomis, conductor y maquinista, respectivamente, del coche que atropelló al Ferrandis.

—El Dr. Alcayde ha trasladado su gabinete para la curación de las enfermedades de la mujer y de la vía urinaria, a la calle de la Paz, letra N, hoy Peris y Valero.

—En razón de haber sido trasladadas las parroquias de Santa Catalina, Salvador, San Lorenzo y San Martín a su nueva demarcación, no se celebraron ayer oficios en dichos templos, y como consecuencia de ello permanecieron mudas al toque de Gloria las campanas de sus respectivas torres. Esto causó impresión a los antiguos feligreses, especialmente entre los de Santa Catalina, cuyas campanas, por su hermoso timbre, gozan de merecida fama en nuestra ciudad.

—Por grave y pertinaz que sea todo padecimiento del estómago é intestinos, se cura a las primeras dosis del tan justamente ponderado Regenerador del Estómago, del Dr. Demerby.

Farmacia de Canizares, Caballeros, 63.—Caja, 5 pesetas.

—Ronquera, tos, dolor y cosquilleo de garganta con una sola pastilla Crespo se ve la mejoría Droguería de San Antonio, 150 pesetas caja.

Crónica religiosa

Esta mañana se cantarán en la Basílica solem-

nes matines y laudes, y a continuación se celebrará la misa de Renovación y procesión claustral; a las nueve y media será la fiesta solemne en honor a la Resurrección del Señor, en la que oficiará nuestro prelado, quien al terminar dará la bendición papal, por la que pueden lucrar (con las debidas disposiciones) indulgencia plenaria y remisión de todos los pecados todos aquellos fieles que la reciban.

Noticias militares

Según anuncios, el capitán general señor Pando giró ayer a las once la visita general de cárceles reglamentaria, acompañado del auditor de guerra del distrito. Reconoció las cárceles de San Gregorio y de Cuarte, Hospital militar y cuartel de Santo Domingo.

En dichos centros se hallaban reunidos los jefes de los cuerpos y jueces instructores que tienen sumarias en tramitación, dándole cuenta del estado de sus respectivos causas. El general levantó algunos arrestos leves.

—Ayer salieron a practicar trabajos de topografía militar en este distrito varios jefes y oficiales del cuerpo de Estado Mayor. Al Maestrazgo marchó el capitán de dicho cuerpo, D. Antonio Marcó.

—Ha sido destinado como sargento mayor a la fortaleza de Isabel II y jefe de la penitenciaría militar de Mahón, el coronel D. Manuel Adelt Bañera.

También han sido destinados a los regimientos de Tetuán y Guadalupe, respectivamente, los comandantes D. Silvestre Rodríguez Saavedra y D. José Gomez Luna, y al de reserva de Montenegro el capitán D. José Domenech Camps.

Fuera de Valencia

CUART DE POBLET.—La Sociedad Cooperativa Agrícola Obrera de esta villa repartirá hoy bonos entre los pobres de la localidad.

Merece plácemes el proceder de la referida Sociedad, digno de ser imitado.

PUZOL.—La noche de Viernes Santo, a las ocho, se cometió un sangriento crimen en este pueblo. Entre dos vecinos existían desde hace largo tiempo resentimientos por un hecho ocurrido en una taberna. Ya parecía todo olvidado, y anteayer volvieron a encontrarse ambos en la misma taberna, sin que se dirigieran ni la menor palabra.

Pocos momentos después de salir uno de ellos, apareció su cadáver en la calle atravesado el pecho por tres navajazos.

El agresor se dirigió a otra taberna y pidió una taza de café, manifestando al dueño que era la última que le vendía. Desde allí se trasladó a los *hostales* de Puzol, donde apuró algunas copas, regresando al pueblo, donde fué detenido ayer mañana por la Guardia civil.

El juez de Sagunto, D. Salvador Guillem, instruyó las primeras diligencias, con tan buen éxito, que logró que el detenido confesara su delito y manifestara el punto en que había ocultado el arma con que perpetró el crimen.

SUECA.—La Guardia civil de este pueblo ha detenido a un sugeto llamado Agustín Ferrer Gascó, autor de un robo que se cometió el 11 del actual en casa del vecino D. Salvador Martí. Han sido recuperados una mantilla de blonda y otras prendas.

Ayuntamiento de Valencia

Sesión de ayer

Fué de las mas borrascosas que se han celebrado en las Casas Consistoriales. Sabíase que los concejales de la Fusión republicana trataban de presentar un voto de censura al alcalde por el decreto suspendiendo el acuerdo del Ayuntamiento, referente a la cuestión religiosa, y esto hizo que la gente aficionada a esta clase de espectáculos, deseara presenciar la sesión; pero solo pudieron entrar en el salón los que habían alcanzado las invitaciones que desde últimos de enero reparte el alcalde entre los concejales.

A las cuatro de la tarde se abrió la sesión, bajo la presidencia del Sr. Igual, y con asistencia de 31 concejales.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el concejal Sr. Bort hizo uso de la palabra, protestando en un largo discurso de la conducta del alcalde suspendiendo los acuerdos tomados por el Ayuntamiento en la última sesión, referente a la asistencia en corporación a las festividades religiosas.

El público tomó parte en este debate, aplaudiendo en diferentes ocasiones al orador, siendo llamado al orden por la presidencia.

Con frase enérgica atacó el Sr. Bort al alcalde, diciendo que estaba intuido por una autoridad superior (el gobernador), pues no de otro modo, después de faltar al compañerismo, hubiera barrado la ley, atropellado el derecho de los ediles é interpretado la ley de una manera tan arbitraria.

Terminó pidiendo un voto de censura para el alcalde.

El Sr. Igual manifestó al orador que toleraría se discutiera su persona, pero no la de los demás, y con este motivo le llamó al orden. Como el público aplaudiera al Sr. Bort, el alcalde dijo que ordenaría despejar el local, si se repetían aquellas manifestaciones.

A continuación habló el Sr. Llagaria, y su discurso fué de tonos mas fuertes que el del señor Bort. Comenzó diciendo que el citado decreto de la alcaldía era arbitrario, por cuanto la ley municipal solo autoriza la suspensión de los acuerdos por ser ilegales ó por causar alteración de orden, ninguna de cuyas circunstancias concurrían en el caso presente. Analizó los preceptos legales para deducir que la mayoría de la corporación ha sido atropellada por un alcalde que no ha tenido criterio alguno fijo, ni siquiera capacidad de la representación que ostenta. "Si todo ha de quedar suspendido al poder central—dijo—aquí sobra la mayoría. Esto no puede quedar así, y no quedará. Trece concejales no pueden imponerse a veinticinco."

Los ataques del Sr. Llagaria al alcalde los hizo luego extensivos a los concejales que le acompañaron en la visita a los templos, honrando al Dios Grande y al Dios chico (aludiendo a Capriles). Esos concejales han dejado de ser desde ahora nuestros compañeros.

El Sr. Llagaria propuso que el voto de censura formulado por el Sr. Bort se hiciera extensivo a todos los concejales que formaron el séquito del alcalde.

El Sr. Igual manifestó que no rehuía el voto de censura; pero que no consentiría, como había dicho antes, que se extendiera mas allá de sus personas.

Continuó el Sr. Llagaria atacando con dureza al alcalde, a quien preguntó que dijera con franqueza si se llegaría en este debate a la votación, a lo que contestó el Sr. Igual que se votaría, puesto que no tenía que se juzgaran sus actos, como lo estaba demostrando permitiendo el debate.

"Lo he preguntado—dijo el Sr. Llagaria—por que me extraña que el Sr. Igual siga dirigiendo el debate en vez de bajar a defenderse desde los escaños de los cargos que se le imputan."

A continuación habló el Sr. Beltrán (R.) diciendo que la corporación es puramente administrativa y no debe discutir asuntos religiosos; pero que esto no obstante, no rehuía el debate, añadiendo:

"Fuí a esas festividades porque soy católico y porque juzgo muy acertada la suspensión decretada por el señor alcalde.

Vosotros creéis que representais la mayoría de Valencia, y eso no es verdad."

Parte del público y los concejales republicanos protestaron. El Sr. Beltrán (D. R.), con energía, replicó que ni callará ni callará, pues su voz, que es la de la razón y la de la justicia, no la acalla nadie.

Defendió el catolicismo de Valencia, afirmando que en muchas casas de esos mismos concejales que protestan, se ha rendido culto al catolicismo en estos días en que tan excitados parecían éstos.

Entre los Sres. Beltrán (R.) y Llagaria hubo algunos incidentes acalorados a que puso fin la presidencia.

El Sr. Beltrán (A.) protestó de lo dicho por el orador, y rogó al alcalde que no consintiera se ocupara nadie del hogar doméstico, digno por todos conceptos de respeto.

El Sr. Beltrán (R.): Si vosotros no tenéis la representación de vuestra propia familia, ¿cómo y con qué derecho queréis representar a Valencia entera?

El Sr. Barral dijo que ir haciendo ostentación no es ser católico, porque los verdaderos creyentes rezan en un rincón donde nadie les vea.

"El alcalde—añadió—bajo ningún concepto debió pisotear las creencias de los que se rien de esas farsas, llegando su tufé hasta mandar palmas a los concejales republicanos."

El público aplaudió estos palabras y el alcalde le llamó al orden.

Rectificó el Sr. Llagaria, negando que la mayoría de Valencia sea católica, como lo demuestra el hecho de que los candidatos que impetraron la bendición del prelado fueron vencidos en la lucha, triunfando, en cambio, los que se titularon librepensadores.

Atacó a los curas, diciendo que son los mayores enemigos de la religión, y tachó de hipocritas a los que alardean de católicos. "Yo soy anticatólico por convicción—añadió,—y los católicos lo son por conveniencia, no por fe."

Hizo un estudio de la Constitución del Estado, deduciendo que el alcalde ha faltado al Código fundamental, y terminó insistiendo en el voto de censura.

Los Sres. Bort y Beltrán (D. R.) pidieron la palabra para rectificar, pero la presidencia dió el punto por suficientemente discutido, preguntando si se aprobaba el voto de censura.

El Sr. Montesinos Checa hizo uso de la palabra para decir que debieran retirarse cuantos estuvieran comprendidos en dicho voto.

El Sr. Igual le rogó que se retirara, asegurando que podía retirarse del salón el que quisiera, y que el que prefiriera quedarse que se quedara. "El alcalde—añadió—contra quien principalmente se dirige este voto, aquí está en su puesto y se lo traga. ¡No hay palabra!"

Se procedió a la votación nominal de la proposición del Sr. Bort.

Votaron en pró los Sres. Beltrán (D. A.), Crú, Pinto, Garrido, Borrás, Mari, Bort, Vinaixa, Martínez, Doderis, Soler, Sinistera, Lopez (D. M.), Olmos, Torrero, Taroncher, Lopez (D. E.), Avall, Llagaria, Roca, Jorro, Matay, Gomez, Payá y Fejarnés. Total, 25.

Dijeron no los Sres. Maestre, Ordeig, Guillem Engo, Martínez (D. M.), García Dudriús, Beltrán (D. R.), Cort, Montesinos é Igual. Total, 9.

Con los mismos votos en pró, menos los de los Sres. Torrero, Bort, Taroncher, Roca y Gomez, fué aprobado el voto de censura a los concejales que acompañaron al alcalde a los oficios de Semana Santa. Estos se retiraron del Consistorio antes de esta votación.

El alcalde, desde la presidencia, explicó su conducta, diciendo que ni por un voto de censura, ni por todos los votos de censura del mundo, dejaría de cumplir con su deber. "Suspendí vuestro acuerdo,—dijo,—por creer que vulneraba la Constitución. Creí que ese era mi deber, y así lo he hecho."

"Me duele sí—añadió—ese voto que me habeis dirigido. Lo tenía previsto; pero a pesar de ello he creído cumplir con mi deber suspendiendo el acuerdo de la mayoría, y con ello he dado una satisfacción a mi conciencia.

Sin embargo, seguiré siendo un caballero, interpretando la ley según yo entienda que debo hacerla, y sin que me arredren vuestra actitud ni vuestros votos."

Entre la presidencia y el Sr. Roca hubo un incidente, parecido a otro que hubo entre ambos en no lejanas sesiones, y terminado, el alcalde abandonó la presidencia, que ocupó el primer teniente de alcalde Sr. Cort.

Seguidamente se entró en la orden del día, aprobándose los pocos dictámenes que figuraban en ella, y que carecían de interés general. No hubo debate en ninguno de ellos.

Terminado el despacho ordinario, comenzaron las preguntas y ruegos, que volvieron a caldear los ánimos con gran contentamiento del público.

El Sr. Taroncher habló del asunto de las aguas potables, y dijo que algunos expedientes referentes al nuevo proyecto se habían perdido.

El Sr. Maestre pidió, y así se hizo, que constara en acta la denuncia hecha por el Sr. Taroncher. Este mismo concejal se lamentó de que la comisión municipal de Aguas potables no se reuniera, y aludido el presidente de ella, Sr. Mari, manifestó que no la había convocado, por haberle manifestado el alcalde que

CHAMPAGNE MIRO Y TARRAGÓ

Premiado con gran diploma de honor y medalla de oro en el Concurso de productos españoles de Alejandría de 1901

Solsona y su prelado

El viaje del Dr. Benlloch.—Despedida de los valencianos.—El viaje.—Entusiasta recibimiento en Solsona.—Adorno de la ciudad: los arcos de triunfo.—La solemne entrada.—La recepción.—Título de «Hijo adoptivo».—Otros obsequios.—Felices augurios.

El 16 del corriente, y en el expreso de Barcelona, salió de Valencia para su diócesis el sabio y virtuoso Dr. Benlloch.

Los que le conocen y saben cómo se le quiere en su ciudad natal, no encuentran nada de extraordinario en la espléndida despedida que sus amigos y admiradores le hicieron; pero a los simples espectadores y curiosos nos causa una impresión perdurable tanto agasajo y tanta emoción al despedir un amigo.

Saludando a su paso y con breves detenciones al venerable arzobispo de Tarragona y a S. E. el cardenal obispo de Barcelona, llegó S. S. Ilma. a Manresa en la noche del 18, oficiando allí de pontifical el 19, en la solemne fiesta del Jubileo papal, y saliendo el 20 por la mañana con dirección a Cardona, donde pernoctó.

A las once y media del 21 estaba el prelado solsonense a la vista de la histórica ciudad, que desde aquel momento le alberga con inmenso y espontáneo júbilo.

La patria de que ha sido declarado hijo adoptivo el Dr. Benlloch ha respondido con esplendor indescribible a sus arrisgadas oraciones y a los merecimientos de su eximio pastor.

Engalanadas profusa y artísticamente las plazas, calles y casas de la ciudad, desde la modestísima morada del monasterio a la suntuosa del hacendado, ha levantado además, en obsequio de su anhelado obispo, preciosos arcos de triunfo, que vamos a bosquejar brevemente.

A la entrada del puente, donde fué recibido por todas las autoridades y comisiones, había sobre largo tarjetón, sostenido por perchas y galletetes, este hermoso saludo: «Salve, obispo esclarecido, sé a Solsona bienvenido».

A lo largo del puente y en las calles del tránsito, varias perchas sostienen inscripciones, notas y letreros alusivos a S. S. Ilma., que conducían al majestuoso arco que le dedicaba la ciudad, en el cual brillaban en grandiosa y bella combinación los escudos del Dr. Benlloch y los de Solsona, festoneados con tarjetones, cintas y símbolos, en cuyo fondo se leía este mote: «Testimonio de veneración».

Otro arco con que obsequió el Seminario Mayor a su prelado, era de estilo dórico, y resultaba hermosísimo y delicado, leyéndose en su friso los nombres de los alumnos que han sobresalido con el tiempo en dicho establecimiento, y viéndose pintados sobre blanco alegorías científicas, representando las asignaturas que con tanta luzidez se enseñan en aquel centro docente. Estos dos arcos se ejecutaron bajo la inteligente dirección de D. Juan Ros, que mereció una salva de aplausos.

En la plaza Mayor se ostentaba otro arco caprichoso y esbulto, costado por los vecinos de la calle de Liebera, que llenaba de admiración por su robustez y colorido.

Ante la puerta Tosonana, obra del siglo XVII, se levantó un templo en el cual se revistió de pontifical S. S. Ilma., oyendo de labios infantiles hermosas y sentidas poesías, dedicadas por las escuelas públicas y privadas a su excelso maestro y pastor. En el acto organizó una procesión solemne, presidida por el señor gobernador civil de la provincia, el alcalde y Ayuntamiento de Solsona y el padrino del obispo, capitán de artillería D. Arturo Cere y Moran, en la cual figuraban todos los vecinos de la población, los alumnos de los Seminarios, el cabildo Catedral, beneficiados y muchos sacerdotes de la diócesis, aclamando sin cesar a su querido hijo adoptivo. Su S. S. Ilma., bajo palio y con su dabbido, cubría en la Catedral a las doce en punto, y cumplidos los rituales de rúbrica, entonado el *Tor Deus* y venerada la Patrona de la ciudad, la Virgen del Claustro, con una Salva, dirigió la palabra, siempre brillante, pura y esbelta, esmaltada de preciosa doctrina y brillantada con fulgores de ciencia, a sus discípulos, expresándoles todo su afecto, su ternura, su sincero amor, comparable solamente con el amor maternal, verdadero conjunto de sentimientos humanos, capaces de encerrar lo más grande, lo más sublime, lo más completo que puede sentir el corazón.

Con la misma solemnidad y acompañamiento entró S. S. Ilma. a su casa-palacio, teniendo lugar en el momento la recepción oficial, besando el anillo pastoral del virtuoso prelado las comisiones y particulares siguientes:

- El gobernador civil de la provincia, D. Federico Swartz.
- El alcalde y Ayuntamiento de la ciudad.
- El Cabildo Catedral.
- El vicario general de la diócesis.
- Los empleados de la curia eclesiástica.
- La reverenda comunidad de presbíteros.
- Los catedráticos del Seminario.
- Los jueces de instrucción y municipal.
- El jefe de la Guardia civil de la provincia.
- El teniente de la Guardia civil jefe del punto de Solsona.
- El registrador de la propiedad.
- El fiscal del juzgado y el municipal.
- Y otras muchas personas que no recordamos.

Por la noche salió S. S. Ilma. a recorrer la ciudad acompañado de un lucido cortejo, quedando, no solo sorprendido, sino emocionado, al ver la magnificencia de las ovaciones que Solsona le tributaba por modo espontáneo, cordial y generoso, y al sentir resonar en sus oídos los vitores y frases de veneración y cariño que brotaban de los labios de cuantos se apresuraban a salirle al encuentro para recibir su bendición y besar su anillo.

En cuanto hubo vuelto a su Palacio, tuvo que asomarse al balcón para dar la brillante serenata que se le dedicó por el Ayuntamiento, en cuya serenata acudió inmenso gentío aclamando sin cesar a su prelado.

Al día siguiente, ó sea el 22, la Corporación municipal en pleno pasó a Palacio para cumplimentar a S. S. Ilma., y hacerle entrega del diploma de *Hijo adoptivo de Solsona*, según acuerdo unánime del ilustre Ayuntamiento.

Por la noche el Orfeón del Seminario Menor repitió una hermosa serenata, y luego el Orfeón de Santa Cecilia, de la Juventud Católica, entonó un himno, compuesto expresamente para celebrar el advenimiento del Dr. Benlloch, en cuyo himno se hermanan la poesía y el sentimiento, la veneración y el entusiasmo, el justo elogio y el cariño más acendrado.

Por término de festejos, el día 23 el Seminario Mayor obsequió a S. S. Ilma. con una velada literario-musical, que dejó complacido al señor obispo y a la numerosa y selecta concurrencia.

El Dr. Benlloch, conmemorando en Manresa un suceso fausto para la cristiandad, acogido con ternura por su antiguo amigo D. Leoncio Soler, y entrando en su jurisdicción con el caballero diputado a Cortes, D. Isidro Valls, que le esperaba en su hermosa posesión de Palá, puede asegurarse que ha entrado por la puerta grande, probando por modo indubitable que los grandes corazones abren sus puertas con fruición a los hombres de relevante mérito, que como el Dr. Benlloch, tienen la inmensa suerte de contemporizar con la

terminó la barandana y con ella el triste espectáculo que tan comentado fué cuando se conoció fuera de la Casa de la Ciudad.

Durante este incidente final, hubo conatos de reanudar la sesión entre los concejales republicanos; pero prevaleció lo que debía prevalecer, y ninguno de los tenientes de alcalde de dicha fracción política se atrevió a ocupar la presidencia.

MALA POLÍTICA

Nunca había pasado en Valencia que fuesen revocados en tan gran número, por el ministerio de la Gobernación, los fallos de la Comisión provincial en materia de elecciones municipales. A las revocaciones ya conocidas, hubo que agregar ayer la del acuerdo de aquella Comisión, declarando nulas las elecciones de Cáceres; y hoy tenemos que añadir todavía otro fallo revocando el que reayó sobre las elecciones de Riola, fallo que dió mucho que hablar, por el interés político que medió en la cuestión. Aquellas elecciones fueron declaradas nulas en Valencia, y en Madrid se declaran ahora válidas.

Este resultado, desagradable, en verdad, para la Comisión provincial que preside el Sr. Dionis, en asuntos en que esta obra como un tribunal, y en los que, por eso mismo, debiera proceder con la mayor rectitud, obedece a dos causas. De una de ellas no tienen la culpa los amigos del Sr. Sapiña, que forman la mayoría de la Comisión; pero de la otra, sí.

Tienen la culpa por haber procedido con un desenfado nunca visto, al fallar estos recursos electorales con arreglo a las exigencias del caudillaje, prescindiendo de la ley. Vicio ajejo de nuestra administración es que la política lo atropelle todo; pero en esto ha habido siempre su parte y su merced. Por regla general, los liberales han sido más despreciados que los conservadores; y todos confiesan que el Sr. Silveira, en el último período del mando de este partido, hizo dar un paso en el buen camino a la política española, mostrando un respeto a la ley, desconocido hasta entonces.

No le ha seguido en ese camino el partido liberal, por lo menos en la provincia de Valencia, y de esto tenemos que quejarnos, no solo por el mal ya hecho, sino por el que pueda venir, porque en los pueblos, donde la política se toma con más calor, por revestir un carácter más personal, los atropellos ahora cometidos han agraviado los ánimos, y los conservadores perseguidos, dicen, que si cuando ellos manden han de contestar a esta persecución, con respetos y consideraciones, el juego no resulta igual; argumento que vendrá a dificultar la repetición de la correcta actitud que siguió el gobierno del Sr. Silveira en 1899.

Verdad es, que en bastantes casos ha tenido ahora correctivo la conducta arbitraria de la Comisión provincial; pero no seríamos sinceros, si lo atribuyésemos a la fuerza de la justicia, que asistía a los Ayuntamientos atropellados. En el ministerio de la Gobernación, no les ha valido la justicia, sino la influencia, de la cual han podido, afortunadamente, ampararse. Las revocaciones de los fallos de la Comisión provincial de Valencia, no han sido más que golpes dados al Sr. Sapiña y a sus amigos, por el Sr. Canalejas. No pueden satisfacerlos, pues, a los que deseamos que la ley y la razón se impongan en la vida pública. Los Ayuntamientos atropellados se han salvado por carambola: nada tienen que agradecer a su salvador, pues éste solo les ha favorecido por la cuenta que le tema.

A su vez, los liberales de la comisión provincial no pueden quejarse de la marcada saña con que los justigan el Sr. Canalejas y sus amigos; si hubiesen procedido con rectitud, quizás hubieran sido tratados del mismo modo; pero tendrían a su lado a las personas imparciales, porque estaría la razón de su parte, cosa que ahora no sucede.

Todo esto constituye, como escribimos al frente de este artículo, una política mala, malísima, un verdadero y sensible retroceso en la gobernación de este desdichado país.

La «Mona» de Pascua y el «Cacherulo»

La base de la merienda.—El resto del «menú».—Los sitios elegidos para comer la «Mona».—Descripción de esta fiesta.—Los juegos.—Origen de la palabra «Mona».—Un poco de historia.—Los «cacherulos».—Su antigüedad.

«Alegre «Mona», de Pascua
qué espesa y llantera pasaste!
Escalante».

Resumiendo culto a la actualidad, voy hoy a dedicar una información a la clásica merienda de estos días, conocida en los reinos de Valencia y Murcia con el nombre de «Mona».

En nuestra ciudad es lo rinde desde tiempo inmemorial gran culto, siendo uno de los más alegres festejos de los muchos que aquí se celebran. La base de esta merienda son siempre los huevos cocidos, ya sueltos, ya pegados a un rico y apetitoso hornazo, completados diferentes y variados manjares, según la posición y los gustos de cada familia.

La «Mona», de la gente del pueblo y de mucha de la clase media, consiste, por lo regular, hoy día, en un plato de frito de longanizas, lomo y habas, queso, salchichón, huevos cocidos, pan quemado, lechugas romanas y naranjas. Como se ve por este *menú*, la mezcla de tan variados elementos y de efectos tan naturalmente encontrados, no debe ser muy beneficiosa al cuerpo; pero el ejercicio immoderado, los saltos, carreras, bailes y la larga caminata emprendida a los sitios elegidos por los «moneros», mejoran afortunadamente las condiciones digestivas.

La tradicional merienda ha sufrido importantes transformaciones en su actual *menú*, especialmente en el de las familias acomodadas, y buena prueba de ello son las *cestas* y *corbeilles* que han expuesto los confiteros y ultramarinos que van al frente del progreso.

Pero si la acción del tiempo ha dejado sentir sus efectos en los manjares que constituyeron primitivamente la «Mona», también lo ha ejercido en la elección de punto para saborearlo. Hace algunos años, unos cuarenta, la gente del pueblo elegía para esta gira los puntos más llanos de Monte-Oliveta y la Pechina, y los alrededores ó eras de los molinos de La Esperanza, Noumoles y Ventimilla; después cayeron algunos de estos sitios en olvido, y la gente se dirigió a los alrededores de las estaciones de Cuenca y Aragón, y ahora el punto que mas priva es la montañita de Eñó.

Uno de los valencianos mas observadores que hemos tenido, decía, hace algunos años, describiendo esta fiesta:

«Reunidas muchas familias que tal vez no se han visto nunca, establece una franqueza, familiaridad y fraternidad tal, que no tímbeamos en llamar a esta fiesta la mas popular que tenemos en esta ciudad. En ella se prescinde de la etiqueta y de los cumplidos, por lo menos hasta que llega la hora del sacrificio, y aun después suelen volver juntos todos a la ciudad, acompañándose y aun haciendo promesa de verse al día siguiente y volver a comerla juntos. No por eso deja de haber quien, habiéndola cogido, vuelve a su casa mohino y avergonzado a dormirla».

Muchas veces en estas reuniones se entablan relaciones y simpatías, y suelen verse unidos para siempre al año siguiente los que comieron el anterior la «Mona», punto, lo cual prueba que por lo regular no existen monerías ni monadas, a pesar de que la «Mona» es el principal objetivo.

La salsa de la «Mona», son los juegos preliminares, como si digéramos el *vermouth*, que despierta el apetito. También en esto ha habido gran variación; pero subsisten hoy en día los de La gallina ciega, El gat y la rata, El San Quintón, Las calabazas, El anillo y el debión, Ama n' ha foeh y otros de largo repertorio.

¿Y por qué se llama «Mona», a esta merienda? se habrán preguntado muchos. Este punto es el que me propongo tratar para satisfacer la curiosidad de los que han comenzado a leer esta información.

No existe ni puede existir la «Mona», sin huevos; pero huevos cocidos ó duros, no de otra manera; así es que hay que buscar el origen de la palabra en esta parte principal de la merienda.

Allí, pues, un poquito de historia, a ver si logramos poner en claro este punto. Sabido es que cuando los moros trabajaban las tierras valencianas, constituidos en verdaderos siervos, estaban obligados a dar a su señor todos los viernes del año un huevo y tres en los de Cuarema por indivisión varón mayor de 14 años de los que constituían la familia del morisco, exceptuando los viernes de los meses de enero y febrero, en que las gallinas no producen tantos.

Además de esto llevaban a sus amos por Navidad una gallina por cahizada de tierra, barquilla de aceitunas en noviembre por cahizada de olivos, y cantaro de leche el Jueves Santo por cada cien ovejas, y otras gabelas que harían interminable esta lista.

La palabra *monna*, que significa don, dádiva, presente ó tributo, se convirtió en *monna* y luego en «Mona». Como se ve, el origen de esta palabra es genitivo.

Y esto explica aquella frase que se dirige al que esta cabizbajo de: «¿Estás pensando en la «Mona» de Pascua cuantos huevos tendrá?», como diciendo que no sabe los que le sobrarán en y para esa época.

Todavía en nuestros días hay la costumbre en algunos pueblos de presentarse en las casas el día de Sábado de Gloria el cura a recoger la limosna de huevos, y el segundo día de Pascua el predicador cuaremal recoge también la limosna en dinero ó en especies, siendo la dádiva principal los huevos.

Y para terminar esta información, hemos de hablar también de una parte importante de esta fiesta: de la cometa ó «cacherulo».

Pero aquí mi trabajo es fácil, copiando lo que dijo en un bien escrito artículo el bibliófilo Sr. Olmos Laguarda:

«Una de las diversiones que acompañan a la merienda es la de hacer volar las milochas, barriletes y los que nosotros llamamos también «cacherulos». No cientos, sino miles se elevan por los aires estos días, más ó menos ilustrados con soles, volatineros, caricaturas, etc., y de diferentes figuras, ya de bacalao, ya de estrella, presentando un golpe de vista fantástico y variadísimo en extremo».

Discurriendo si esta diversión sería muy antigua, procuré adquirir algunos datos, según Montañón, «Pompeya et Herculanum», se ve en un salón de casa de Pompeya a unos jóvenes haciendo volar una al parecer cometa, muy parecida a la de nuestros tiempos, y según el texto debía ser de tela.

En una obra de Caracci, existe una lámina en que varios niños se entretienen con diferentes juegos; uno sostiene el barrilete que otro con el hilo intenta remontar, y por fin, un libro magnífico de Horea, ilustrado por Alberto Durero, que existe en esta ciudad en el real Colegio del Patriarca, se ve una porción de niños (creemos que en marzo) vuelan la milocha, y en otro mes juegan a la pelota, en otro al chito, pues en cada mes del año se encuentran pintados los juegos a que por lo regular los niños se dedican».

ECKBE.



PRINCIPAL

Otro cartel de irrefutable belleza ha fijado la empresa de este teatro para anunciar nuevamente la temporada de la incomparable artista Bianca Iggis. Representa un magnífico busto de la célebre artista en gran tamaño y delicadísimas tintas.

Al lado de tan magnífico reclamo se han colocado unas preciosas fijas fijando para el día 3 del próximo abril el debut de tan célebre compañía italiana, la cual se presentará con la preciosa comedia de gran aparato, en que se presenta toda la compañía, titulada *Auderina*.

El jueves, pues, abrirá sus puertas este teatro, que de seguro ha de verse muy concurrido y animado, a juzgar por el brillante y distinguido abono que hay, y en el cual figuran las personas más conocidas de nuestra buena sociedad.

Anguramos a la señorita Iggis una brillante y provechosa campaña.

Cuando esta compañía termine las funciones anunciadas, vendrá al del Teatro de la Comedia, de la que, entre otros artistas notables, forma parte nuestro paisano el aplaudido tenor cómico Salvador Mora, de cuya labor hace la prensa madrileña cumplidos elogios.

PRINCESA

El miércoles, como ya anunciamos, inaugurará sus tareas en este teatro la excelente compañía dramática cómica de la aplaudida actriz Julia Ojeda, y en la que figuran las señoras Estrella, Ezquerro, Gomez, Larxé, Maymón, Sala y Vedía, y los Sres. Arnegod, Avilés, Casanova, Estrella, Estrada, Fernandez, Vera Valdeol y Zaldivar.

El repertorio es muy escogido y está compuesto de las mejores obras de los repertorios clásico y moderno.

EUZAPA

Muy pronto se publicará la lista de la compañía de ópera del maestro Beratta, que ha de dar en este popular teatro un corto número de representaciones.

APOLO

En el teatro-circo de Apolo inauguróse anoche la segunda temporada de la compañía Alegria, debutando la anunciada *troupe*, que fué muy bien recibida por el público.

Los números más salientes fueron: los tres clowns acrobáticos Chaly, Edy y Fredy; el jockey Mr. Corin, los acróbatas cómico-musicales Trio Almasio, la jongleuse Mlle. Basilisa, el paso a dos por Mr. y Mme. Pietro, y el entretenimiento cómico-humorístico *Le voyageurs de Londres*, todos los cuales fueron aplaudidos.

Los tres días de Pascua habrá funciones tarde y noche.

Creemos que la segunda temporada en Apolo será tan buena ó mas que la primera.

Plaza de Toros

Han quedado fijados en los sitios de costumbre los carteles anunciadores para la novillada de inauguración que ha de celebrarse en nuestro circo el día 6 del próximo abril, en la que estarán seis toros andaluces de D. Felipe Salas nuestro paisano José Pascual, Valenciano, y el sevillano Angel Carmona, Camisero.

D. O. M.

IIVXXX DÑA

Todas las misas que se celebrarán mañana lunes, 31 de los corrientes, en la iglesia de San Lorenzo, así como el aniversario que se celebrará el mismo día en la parroquial iglesia de Villanueva del Grao, serán en sufragio del alma de

LA SEÑORA

Doña María del Rosario Estopiñá y Miñana

en cumplimiento del quinto mes de su fallecimiento

Su hermano (asente) y demás familia suplican la asistencia á dichos actos religiosos.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de Valencia se dignó conceder 80 días de indulgencia á sus fieles diocesanos, por cada misa que oyeren, sagrada Comunión que aplicaren ó parte del Santo Rosario que rezaron por el alma de la difunta en particular y por las del purgatorio en general.

Todas las misas que se celebran mañana en la real capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, serán en sufragio de las almas de

Don Ramón Alós Orts

Doña Josefa Sierra Sanchiz

y

Doña Josefa Alós Sierra

Sus hijos ruegan a sus amigos la asistencia á dichos actos, de lo que quedarán agradecidos.

Jarabes Marzal

Despacho: San Vicente, 194, extramuros

de Zarza, Limón, Naranja, Fresa, Grosella, Agrida, Azahar, Frambuesa, Cidra, Granada, Goma, Achicorias, Piña, Plátano, Brea, Mandarina, Café, y Horchata de Chufas y Almendras.

Elaboración puramente basada en flores, frutas, raíces y azúcares superiores

Mezclando tan solo una cucharada de cualquiera de los Jarabes citados en un vaso de agua natural ó de Seltz, se obtiene un deliciosísimo refresco.

EL NUEVO SIGLO

TOMAS HERNANDEZ

(ANTIGUO ENCARGADO DEL BAZAR GINER)

— CALLE DE GRACIA, NÚMERO 20.—VALENCIA—

Completo surtido en artículos de viaje, cestos, paraguas, cepillos, perfumería, bastidores de bordar y encañillera.—Hules y transparentes.—Especialidad en artículos para peluqueros.—Velocipedos, sillas y coches para niños.

PRECIOS LIMITADOS

SOCIEDAD ESPAÑOLA "OERLIKON"

Aprovechamiento de saltos.—Centrales eléctricas-generadores y motores eléctricos.—Transportes de fuerza.—Bombas para elevación de agua y máquinas-herramientas con ó sin movimiento eléctrico.—Asensores eléctricos, etc., etc.

Agente general en las provincias de Valencia, Castellón y Teruel:

J. Blanco, Ingeniero

Plaza de Tetuán, núm. 23.—VALENCIA

cordura precisa para que siempre resplandezca y brille potente el astro de la patria y en torno el de la justicia, de la bondad y de la Iglesia de Dios.

REMITIDO

Sr. Director de Las Provincias, Muy señor mío: Ruego a V. publique en el periódico de su digna dirección la adjunta carta. Al haberse público que el diputado D. Rodrigo Soriano había pedido en el Congreso la causa sobre esta en la administración del Sanatorio de Porta-Corti, escribí a dicho señor, significándole que no había tal causa, y rogándole rectificase aquella equivocación, y el Sr. Soriano, noblemente, me ha contestado con la siguiente:

Gracias mil y quedo a su disposición en el más íntimo S. S. Q. B. S. M.

JOAQUÍN SOLA. Valencia 29 de marzo de 1902.

Sr. D. Joaquín Sola. Muy señor mío: Se había asegurado la existencia de un proceso por esta en la administración del Sanatorio y, por eso lo pedí en el Congreso.

Al enterarme de la carta de V., he pedido informes concretos, y de ellos resulta que lo que hay es una causa instruida a querrela de usted sobre calumnia contra un ex-dependiente del Sanatorio, por haber éste formulado contra V. públicas acusaciones, y que el proceso presentado en el tribunal testigos que justificasen aquellas acusaciones (detalle este último que dió fundamento a la petición mía).

Siendo esto así, según los informes que se me han comunicado, no puedo ni debo tener inconveniente en manifestárselo, porque no quiero hacer cosas a medias sin fundamento, ni que nadie sufra molestias por consecuencia de un concepto equivocado.

Con la nobleza que inspira todos mis actos, aclaro espontáneamente lo ocurrido. De V. atento y S. S. Q. S. M. B.

RODRIGO SORIANO. Valencia 26 de marzo de 1902.

THE BERLITZ

School of Languages

Valencia.—Pintor Sorolla, 11

Profesores nacionales

PARIS 1900

DOS MEDALLAS DE ORO

Enseñanza práctica, sin traducir.

Lecciones de ensayo gratuitas.

160 sucursales en Europa y América

Lecciones particulares y generales.

MÉTODO BERLITZ

Diario de Avisos

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SANDALÓ mejores que las del Dr. Piss, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

AVISO

Madame Caballol participa a su antigua y distinguida clientela, que de regreso de Paris pasará por esta ciudad con un surtido de magníficos sombreros modelos para señoras y niños, que tendrá expuestos en el Gran Hotel de Roma los días 29, 30 y 31 del corriente.

ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS

Primer preparado de Guayacol en forma de Elixir

Medicamento heróico para la curación de la TISIS PULMONAR

De resultados seguros para combatir las Tosas pertinaces Enfermedades del pecho
Catarrros de los bronquios Resfriados antiguos, etc.

Muy útil en la CONVALESCENCIA DE LA PULMONIA

En la inmensa mayoría de casos basta consumir sólo UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACIÓN

Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un SIMPLE RESFRIADO ó CATARRO.

NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de ELIXIR DE GUAYACOL se ha hecho «posteriormente,» pero su composición es distinta del ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS. A la clase médica y al público dejamos la apreciación de las diferencias y el juicio que da ellos formen.

Para la venta: Farmacia del Dr. TORRENS, plaza del Mercado, núm. 73, Valencia
Junto a la droguería de LA LUNA

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens,» vistas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos a combatir la tuberculosis pulmonar crónica, ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con inusitada satisfacción los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve.—Dr. J. Luis Vidal.
«El Elixir de Guayacol Torrens,» debido a su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna aminora los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.—Doctores Valls Gozalbes, Espinós, Vidal y Llobregat.
«El Elixir de Guayacol Torrens,» al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, descongela rápidamente el parénquima pulmonar, y por ello es útil, no sólo en todas las bronquitis y hasta en las hiperemias del pulmón.—Doctor Valls.
«El Elixir Guayacol Torrens,» es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.—Doctor Quilis.
«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens» es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias, y que vale la pena sea conocido de los médicos, pues puede reportarles grandes beneficios.—Dr. Luis Valls.
El éxito alcanzado con el «Elixir de Guayacol Torrens,» ha sido tan satisfactorio, que no he dudado un momento en hacerlo público y manifestárselo al Dr. Torrens.—Emilio Gozalbes, licenciado en Medicina y Cirujía.
Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrens» en la tuberculosis, pues llena mejor la indicación morbosa que otro medicamento antitéptico pulmonar.—Francisco A. Llobregat, licenciado en Medicina y Cirujía.
He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrens,» en los de ellos en unión de otros compañeros de consulta, y siempre he obtenido brillantes resultados.—Dr. Tomás Babiera.
He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el «Elixir de Guayacol Torrens,» no sólo en el curso de las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la convalecencia.—Dr. Paulino Valiente.
He ordenado infinidad de veces el «Elixir de Guayacol Torrens,» y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas ellas he obtenido un éxito completo.—Dr. Pérez Castiella.

ÚNICA SUCURSAL 2, plaza Reina, 2 VALENCIA MÁQUINAS SINGER PARA COSER ÚNICA SUCURSAL 2, plaza Reina, 2 VALENCIA

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS
Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y usos domésticos.

Venta anual de los Productos Nestlé: 39 millones de botes.
Harina Lacteada NESTLÉ
ALIMENTO COMPLETO para Niños y Viejos
contiene Leche pura de Suiza
Consumo diario de Leche: 184.000 Litros.
NESTLÉ HARINA LACTEADA
Alimento para NIÑOS Y VIEJOS

SANTAL MIDY
Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en **48 HORAS**
Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.
Cada Capsula lleva el nombre **ANDY**
PARIS, 8, rue Violente, y en las principales Farmacias.

BUQUES
Servicio de vapores especial para el transporte de fruta y vino
Para Hamburgo
El GRAYNA, cargará en Valencia a 3 de abril, en Castellón el 4, saliendo de Burriana el 5.
Consignatarios: Sres. Mes-Andreu y Compañía, Libros, 1.
Vapores de los Sres. Vizuosa y Compañía, de Sevilla
El NUBVO EXTREMADURA saldrá el 31 de marzo para Málaga, Cádiz y Sevilla, admitiendo cargo y pasajeros.
El vapor CASTILLA, saldrá de este puerto el 1.º de abril, directo para Barcelona y Marsella, admitiendo cargo y pasajeros.
Consignatarios: Sres. Mes-Andreu, Chapá, 26, Grao.
Agentes: V. y M. Carles, Chapá, 26, Grao.
Se aseguran las mercancías del riesgo marítimo por cuenta del Centro Catalán de Seguros.

Pezoneras Fajarnés
A LAS SEÑORAS ENBARAZADAS
Único y verdadero específico que usado dos ó tres meses antes del alumbramiento, evita las grietas y tumores en los pechos y forma fácilmente el pezón.
Precio: 20 rs. caja en toda España.
Depositos: En Valencia, farmacias de los Sres. Fabiá, San Vicente, frente San Martín—Costas, Sumbreller, 3, frente Santa Catalina.—Dr. Torrens, Mercado, 73, Dr. Quesada, Pintor Sorolla (antes Barce), 42.
También se vende en las principales farmacias de Alicante, Cartagena, Granada, Huesca, Madrid y Zaragoza.

GASMOTORENFABRIK DEUTZ
EN COLONIA-DEUTZ
única casa constructora de los **MOTORES LEGÍTIMOS OTTO**
para gas de alumbrado, gas de aceite, gas de orujo, gas pobre (Dawson), gas hidrógeno, gas de altos hornos, para alcohol, petróleo y bencina.
Generadores de gas pobre por aspiración, lo más económico y lo más sencillo y práctico; sin peligro pueden montarse en todos los sitios, aunque sean reducidos.
Representante: **ERNESTO STIERLEN**
Calle del Miguelete, 1.—VALENCIA

Remates BAÑOS DE MOLINELL OLIVA (VALENCIA)
El arrendatario del referido establecimiento, antiguo bañero Carlos Tamarit, ha introducido en el mismo importantes reformas, que le colocan a la altura de los mejores en su clase, lo cual, unido a las excelentes propiedades curativas de sus maravillosas aguas, hace esperar que el público continúe dispensándole su favor en la próxima temporada oficial, que empieza el 15 de abril y termina a fines de julio.
Sus aguas, clorurado-sódicas, sulfúrico-sulfuradas, análogas a las de Archena, curan las mismas enfermedades que aquellas, dando excelentes resultados en todas las reumáticas, esferofitismo y debilidad general, sífilis y hercurotismo, úlceras antiguas, catarrros en la garganta y bronquios, y no tienen rival para la curación del **Herpetismo interno y externo.**
Superior servicio de fonda, y apeadero en la línea de Carcagente a Denia a la misma puerta del establecimiento.

Servicio regular de vapores Para Glasgow
El BURRIANA cargará el miércoles 2 de abril.
Para Marsella y Génova
El HELVETIA cargará el 31 del actual.
Compañía Real Holandesa
Servicio regular quincenal para **Amsterdam y Rotterdam**
El vapor SYELLA cargará el 31 del actual.
El DIANA, cargará el 5 de abril.
Consignatarios: D. Alberto Rico, Pascual y Gela, 27.

RUBINAT-LLOORACH
Agua purgante natural por excelencia
Combate maravillosamente todas las enfermedades del aparato digestivo. DESCONFIÉSE DE OTRAS AGUAS que se entreguen como sustitución a imitación de la legítima, antigua y universalmente admitida por las Academias y las eminencias médicas, conocida con el nombre de **RUBINAT-LLOORACH**
Erigir siempre en las botellas la etiqueta amarilla, llevando el escudo enarbolado con el nombre de RUBINAT y la firma rubrica del Dr. LLOORACH en el cuello de las mismas.
Administración: Cortes, 288, entre calle Barcelona.

Remates
A voluntad de su dueño se rematarán, en la postura fuera aceptable, el día 10 del próximo abril y once horas, en el despacho del notario D. José Calvo Dasi, calle de Aparisi Gaitiárrro, núm. 3, principal, y con intervención del corredor registrado D. Vicente Nogueras, que habita en la calle de Juristas, 9, principal.
Tres casas situadas en esta capital, calle de Urcia, núm. 57, 59 y 91, formando un solo edificio agrupado entre dicha calle, la de Ribot y Grabador Solana.—La primera consta de casa baja con habitaciones en altos y escalerilla, con dos pisos y terrado.—La segunda, de patio con habitación en la planta baja, entresuelo, principal y terrado. Este piso principal comprende también el del núm. 91.—La tercera consta de casa baja y entresuelo, pues aunque tiene principal, tiene la entrada y se habita por el mismo inmueble del núm. 57.
Y otra casa en la calle de Salinas, núm. 6, compuesta de un almacén con casa baja, entresuelo y principal, este con porches y terrado.
Los títulos y pliego de condiciones se halla en las cueles se han de efectuar dichos remates, estarán de manifiesto en la indicada notaría.

¡¡INCREDIBLE VERDAD!!
Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objetos de oro de ley garantizado con hermosos y espléndidos brillantes, químicamente perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza, que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.
5.000 PESETAS
se regalan a quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos. Gran premio en la Exposición de París.
Anillo para caballero, oro y brillante. . . 50 pesetas.
Idem para id. (brillante muy grueso). . . 100 »
Alfiler id. id. . . 25 »
Alfiler id. id. (brillante muy grueso). . . 50 »
Anillo para señora ó señorita, id. id. . . 25 »
Pendientes (par) para señoritas, id. id. . . 25 »
Idem para señoras, id. id. . . 50 »
Idem para id. (brillantes gruesos). . . 100 »
Idem para niñas (verdadero regalo). . . 25 »
Se envían franco de todo gasto por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España e islas.
No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.
Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.
No se hacen descuentos: no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras. A todo comprador que no se conforme con la mercancía, se le devolverá inmediatamente su importe. Los pedidos se despachan en el mismo día en que se reciben. Toda joya va en su correspondiente estuche de última novedad.
Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, Am. Alaska, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milán (Italia).

Para Liverpool
El GADITANO (Línea Glynn), de mucha inarab con poco buco, saldrá directo mañana 31 del actual.
Consignatarios: Goodyear y compañía, Calón, 62.
Para Copenhague y San Petersburgo (circuito)
El vapor BEIRA (de la Línea Danesa), cargará en este puerto el 5 de abril.
Consignatarios: Sres. Ivens y C.ª en Comandita, Sucesores de Daxi y Comp. en Comandita, calle del Mar, 59, entresuelo.—Valencia.

PROFESORA VENTA
Una de primera enseñanza, con título superior, se ofrece para dar lecciones a domicilio.
Informes, en la imprenta de este periódico.
Valdepeñas en Valencia
Hay que probar el vino Valdepeñas de la calle Garbíes, núm. 4, para convencerse de que no hay mejor; 5 pesetas de crédito. Vinos generosos a precios convencionales.
CARIDAD
En la calle de Fos, núm. 15, 3.ª, se encuentra una pobre viuda castiza, y su hijo imposibilitado para el trabajo, y se necesita una bendita limosna por amor a Dios.
HIERRO QUEVENNE
Único aprobado por la Academia de Medicina de París.
Cura: Anemia, Clorosis, Debilidad.
Eximio y Verdadero.
14, R. deu-Arts, París, 6-1

SOLITARIA
CABEZA de la LOMBRIEZ
expulsa las BORMAS por el
Globulos Secretan
Farmacéutico, Linceo, 2, rue de la Harpe, París.
Este remedio expulsa, INFLAMMADO, Adoptado en los Hospitales de París.
POR MAYOR SECRETAN, 52, R. de Campa, París

Remates
Parbenfabriken VORM.
Friedr. Bayer & C.ª, Elberfeld (Alemania)

Término de Bétera
Los días 17 y siguientes
15. Siete cahizadas secano con algarrros, olivos e higueras, en la partida del Pila; lindes: L. aragón, M. herederos, J. V. y N. herederos, J. José Casanovas, y N. Juan Fenollós.
16. Diez y ocho cahizadas secano con viña, olivos y algarrros, en la partida del Río de Estal; lindes: E. Río de la Revolta; S. herederos de José Morant; O. herederos de José Ferrand; N. herederos de José Ferrand; E. José Ferrand; O. herederos de José Ferrand; N. herederos de José Ferrand; E. José Ferrand; O. herederos de José Ferrand; N. herederos de José Ferrand.
17. Una cahizada secano con algarrros, olivos e higueras, en la partida de San Esteban; lindes: L. herederos de Juan Esteban; M. herederos de Juan Esteban; N. herederos de Juan Esteban; O. herederos de Juan Esteban; E. herederos de Juan Esteban.
18. Diez y ocho cahizadas secano con olivos y algarrros, en la partida de San Esteban; lindes: L. herederos de Juan Esteban; M. herederos de Juan Esteban; N. herederos de Juan Esteban; O. herederos de Juan Esteban; E. herederos de Juan Esteban.
19. Cuarenta y tres cahizadas secano con algarrros, en la partida de San Esteban; lindes: L. herederos de Juan Esteban; M. herederos de Juan Esteban; N. herederos de Juan Esteban; O. herederos de Juan Esteban; E. herederos de Juan Esteban.
20. Tres cahizadas secano viña, en la partida de San Esteban; lindes: L. herederos de Juan Esteban; M. herederos de Juan Esteban; N. herederos de Juan Esteban; O. herederos de Juan Esteban; E. herederos de Juan Esteban.
Los títulos y pliego de condiciones, bajo las cuales se han de efectuar dichos remates, estarán de manifiesto en la indicada notaría.

¿ESTÁ V. SORDO?
Toda clase de sordera, menos la de nacimiento, es curable por medio de nuestra nueva invención. Ruidos en los oídos cesan inmediatamente. Escríbanse pormenores. Cada persona puede curarse por sí misma en su casa, con muy poco gasto.—Internacional Aural Clinic, Chicago, Ill. U. S. A., 596, La Salle Ave.
IMPOTENCIA
El mejor remedio, el único garantizado que la cura radicalmente es el ELIXIR LAUREADO DE GOTAS POTENCIALES. Borrrell, Puerta del Sol, núm. 5. Depositario exclusivo, G. García, Capellanes, núm. 1-10 plaza, Grao. Val por correo.—Representante en Valencia, don Gaspar Montoliu, San Vicente, número 146. (H. 1.285 B.)
Por no poder atenderla
su dueño, se traspasa por tres mil pesetas una industria que dá buenos rendimientos. Se enseñará la fábrica y la fabricación.
Informar: calle de Sagunto, 52, 1.º, de siete a diez de la mañana.
Portera
Se desea para una casa de esta ciudad, una viuda con hijo ó con hermanas.
Razón: Calle de Cádiz, núm. 16, entresuelo.
Azulejos—Yaldecabres PATENTIZADOS
LAURIA, 4, entresuelo.—Valencia

Bunge y Schilling
ALAMEDA, 8
TELÉFONO 667
MOTORES ELÉCTRICOS
Dinamos
MOTORES Á GAS
generadores de gas pobre
TURBINAS
BOMBAS
TORNOS
Alquileres
En la calle de Navallas, letra P, se alquila un grande y magnífico piso segundo, que consta de salón, gabinete, sala de conferencias, despacho, comedor, cuarto de baño, seis dormitorios, y las consiguientes dependencias del servicio. Para más detalles y precio, calle de Sagunto, 4, 4.ª, de nueve de la mañana a seis tarde.

NAIPES COMAS
FINOS DE HILO Y UNA HOJA
— DE LA —
FABRICA MOVIDA POR ELECTRO-MOTORES
— DE —
SUCESORES DE S. COMAS Y RICART
A. Comas (S. en C.)
Barcelona.—Ronda San Pedro, 4.—Fundada en 1797
Mareas las más acreditadas en la Península, Extranjero y Ultramar.
El Ciervo y Manoc. El León, de J. Samsó
El Periquito, de C. Massó
Clases superiores y especiales para el PANGUNGUE (Filipinas).
VARIEDAD EN CLASES Y PRECIOS desde 18 á 66 pesetas la gruesa
Vapores trasatlánticos
DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA
Sociedad en Comandita, Cádiz
Saldrá de este puerto el 7 de abril, para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Habana, Cienfuegos, Progreso, Veracruz, Tampico y New-Orleans el magnífico vapor,
MARTÍN SAENZ
Admite carga y pasajeros para dichos puertos.
CONSIGNATARIOS EN VALENCIA
Requena é Hijos
Calle de Colón, núm. 72.—Teléfono núm. 426
Para más informar: LA RODA HERMANOS, Contranuelle, 4, Grao